



GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 22 DE MAYO DE 1789.

Varsovia 18 de Abril.

El Príncipe Jablonowsky, Nuncio de Volhynia, hizo la abertura de la sesion 89 de la Dieta, que fué la primera despues de las vacaciones de Pasqua, dando cuenta del recelo de los habitantes de aquella Provincia sobre los alborotos con que amenazaban los labradores. Comunicó el asesinato del Noble Wielezynski, de su muger, y de otras cinco personas muertas por sus mismos criados; en consecuencia pidió se tomasen medidas para precaver semejantes sucesos, á cuyo fin propuso se echasen de aquel pais á los llamados Filipons Rusos, quienes con pretexto de dedicarse al comercio, se transfieren á él y fomentan descontento y sublevaciones entre los naturales. Apoyáron esta proposicion varios Miembros, añadiendo se debia impedir á los eclesiásticos de la Iglesia cismática Griega orasen públicamente por la Emperatriz de Rusia y su familia, á fin de evitar la impresion que hacen estas oraciones en el pueblo, las cuales contribuyen á que la gente vulgar se crea mas bien dependiente de la Rusia que de la Polonia.

Leyéronse luego los informes enviados por varios xefes á la Junta de guerra sobre la prision y exámen de algunas personas sospechosas; y Mr. Garaycz, Vice Canciller, informó haber declarado el Embaxador de Rusia á la Junta de los Negocios extrangeros de parte de su Soberana „que al conducir el Alferez Ruso Bakay 73 prisioneros Turcos á Wailkow baxo la escolta de 29 soldados, quiso pasar por territorio de Polonia para acortar camino; pero un destacamento de 150 Polacos le habian impedido el paso, obligándole á volver atras: que este hecho era contrario á la amistad subsistente entre las dos Naciones, y pedia á los Estados mandasen dexar libre el camino mas corto por su territorio entre Kiow y el ejército Ruso. Añadia el Embaxador que para precaver todo encuentro y disturbio se habia mandado á los Comandantes de las fronteras y de las tropas pidiesen á los de Polonia permiso para el tránsito de qualquiera destacamento Ruso quando lo exgiesen las circunstancias; y esperaba se previniese á los Comandantes de la República se conformaran con esta disposicion.“ Se acordó suspender por entónces la respuesta á esta solicitud; y no faltó quien pidiese se pusiera en noticia del Rey de Prusia.

En

En la sesion del 17 hubo debates muy vivos sobre otra instancia de la Corte de Rusia para que se permita transitar por dominios de la República á un Ejército de 30⁰ hombres.

Mr. Teodoro Potocki, Copero mayor de Lithuania, ha regalado 200 vasallos suyos á la República para que los incorpore en uno de los Regimientos nacionales.

En fuerza del esmero del Conde Potocki, Gran Maestro de Artillería, se ha restablecido el sosiego en Ukrania.

Dícese haber recibido un refuerzo de 15⁰ hombres el Ejército que mandaba el Mariscal Romanzow.

Stockolmo 17 de Abril.

En la junta plena del dia 8 fué quando la Nobleza consintió al pago de las deudas de la Corona, como tambien al subsidio para los gastos de la guerra. Las primeras ascienden á 21,300,000 rixdalers, y el subsidio consiste en 70 tonas de oro, que componen 1,200,000 rixdalers. Mediante esta resolucion, y el acuerdo sobre el acto de seguridad, adquiere el Rey facultades de hacer la guerra, de contraer alianzas conforme á los intereses de su Reyno, de tratar de un modo sólido con las Potencias extranjeras para mantener con mas energía el equilibrio del Norte, y de alejar todo influxo extranjero. En el dia se ocupan los Estados en el repartimiento de las contribuciones de cada órden; y entretanto prosiguen con la mayor actividad los armamentos, no suspendiendo los Domingos ni fiestas el apresto de la esquadra grande, en la qual se embarcarán 17⁰ hombres. El mismo ardor se advierte en el alistamiento de los xabeques y galeras, que internáron en Helsingfors.

Ayer saliéron de aquí 86 Oficiales de Marina para aquel puerto.

En las fortificaciones de Gothenburgo trabajan 1100 hombres. Se añaden varias obras á la fortaleza de Stromstadt, que es la última plaza fronteriza por la parte de Noruega, y lo mismo se executa en War-meland. Tambien prosiguen los preparativos en Finlandia, y se han llevado muchos cañones de batir hácia las fronteras de Rusia.

Copenhague 21 de Abril.

El Baron de Albedyhll, Embaxador que ha sido de Suecia en esta Corte, salió de aquí el 19 para restituirse á Scania.

Se esperan en este puerto algunos navios Rusos, é igualmente cierto número de tropa de Cosacos y Calmukos.

Backo, en Moldavia, 16 de Marzo.

Habiendo avisado al Príncipe de Cobourg el Baron de Kienmayer, apostado aquí para observar á los enemigos, que 8⁰ Turcos se hallaban en marcha hácia Fockschan mandados por 3 Baxaes, reunió dicho Príncipe la Caballería dispersa en aquellos contornos, y envió al refuerzo de este puesto un batallon y 4 esquadrones de Húsares. Para coger en flanco á los Turcos se adelantáron al mismo tiempo 2 batallones y otras tantas divisiones de Caballería del cuerpo de Transilvania. Créese que estas disposiciones obliguen á aquellos enemigos á retroceder hasta Bucharest. El Coronel Karaiczai, que manda aquí, ha

tomado las mejores precauciones para asegurar este puesto.

Viena 22 de Abril.

Continúa la mejoría del Emperador, y recobra diariamente sus fuerzas. Ya se ocupa en el despacho de los negocios públicos en su gabinete.

Se está preparando en el Palacio imperial alojamiento para el Archiduque Leopoldo.

El Príncipe de Hohenlohe, Comandante del Ejército de Transilvania, avisa con fecha de 8 del corriente que noticioso el Coronel Mayersheim de que un cuerpo Otomano de 700 hombres habia salido de Kimpolung dirigiéndose contra Dalli-Mullieri, uno de nuestros puestos avanzados en el qual solo quedaban entónces 200 soldados, mandó abandonarlo y se retiró á la otra parte del Adler con las tropas que habia juntado, apostándose ventajosamente sobre el Dialu-Histili. Componiase allí el cuerpo que mandaba de 5 divisiones de Infantería, 2 de Húsares y 7 cañones. Se acercaron los Turcos á la mañana siguiente; pero fuéron rechazados y perseguidos hasta 3 leguas mas allá de Dalli-Mullieri. Tuvimos en esta accion un muerto y 15 heridos. La pérdida de los enemigos consistió en 253 muertos en el campo, un número mucho mayor de heridos, y 4 prisioneros.

Temeswar 1º de Abril.

Hoy y mañana salen de aquí para Weiskirchen los Regimientos de Alvinzy, Langlois y Stein. Otros 8 batallones se transferirán de Lugos á Schupanek, apostándose 4 de ellos en la montaña de Allion. Entre Weiskirchen y Werschez están acantonados 8 batallones de tropas Húngaras.

Sábese que han llegado 300 Genízaros de Silistria á Bender, cuya guarnicion asciende en el dia á unos 1000 hombres. Ademas hay 900 habitantes aptos para las armas. Aquella plaza está abundantemente provista de víveres, y en sus murallas se cuentan cerca de 120 piezas de artillería.

Hamburgo 24 de Abril.

Segun cartas de Petersburgo aun no ha salido de allí el Príncipe Potemkin, á quien se ha conferido el mando en xefe de todas las fuerzas Rusas destinadas contra los Turcos por mar y por tierra, incluso los 3 Ejércitos de Catharinoslaw, que manda el Príncipe Repnin: de Ukraina, que está á las órdenes del General Kamenskoy; y del Cáucaso, mandado por el Conde Soltikow. El General Romanzow se retira á sus haciendas de la nueva Servia.

Escriben de Chêrson haber sido preso un Turco que se descubrió ser espía; y habiéndose probado que tenia el proyecto de pegar fuego á la ciudad fué empalado vivo.

Tambien avisan de Volhinia que ha sido arrestado un Pope ó Sacerdote Ruso, que fomentaba sediciones en aquella provincia.

Brandemburgo 21 de Abril.

Ha regalado el Emperador al Rey de Prusia algunos caballos Arabes muy hermosos.

No tardará en establecerse en Berlin el plan adoptado ya en las aldeas de mantener cierto número de caballos destinados al servicio de la artillería, para que se hallen prontos quando se necesiten. Los carreteros y demas gentes que mantienen caballos, se han juntado en la casa de Ayuntamiento, y se mandó presentar lista de los que posee cada uno, señalarlos y tenerlos dispuestos para servir en caso de alguna marcha repentina de tropas. En los arrabales habrá igualmente el número de conductores y sirvientes que se requiera para el mismo fin.

De Dantzick avisan que se forman baterías nuevas cerca del puerto, y se guarnece con artillería gruesa el castillo de Weixelmunda.

Francfort 19 de Abril.

El Duque de Dos-Puentes ha sido nombrado el 4 del corriente Feld Mariscal general del Círculo del Alto Rhin.

Se ha publicado un plan de la situacion y destino de los cuerpos de tropas Imperiales. El de Croacia, al qual se juntará el de Esclavonia, se dirigirá contra Bosnia á las órdenes del Mariscal de Laudon. El Ejército grande, mandado por el Mariscal Haddik, se dispone á entrar en Servia, y caminar hácia Belgrado; tendrá un cuerpo de reserva de 10 á 12⁰ hombres para sostener sus operaciones. El Ejército del Bannato, que manda el General de Artillería Conde de Clairfait, apostado á las orillas del Danubio, se adelanta en parte hácia los desfiladeros de Valaquia; pero su fuerza principal se concentra en Mehadia. En Transilvania defienden las tropas del General Príncipe de Hohenlohe los desfiladeros de Vulkan, Terzburgo, Tomosch y otros, entretanto que el cuerpo del mando del Príncipe de Cobourg se acerca á Moldavia, y que unidos los dos sostengan una expedicion contra Valaquia. También hacen los imperiales preparativos en las costas del Adriático con intento de formar alguna empresa en Albania. En quanto á los Rusos sus principales fuerzas se extenderán durante la campaña por la orilla izquierda del Danubio, donde esperarán á los Turcos. El Ejército del Mariscal Romanzow se adelanta hácia Gallatz. Otros cuerpos de la misma Nacion se han unido con los Austriacos para la expedicion de Valaquia; y otras de sus tropas prosiguen el sitio de Bender.

Lóndres 1.^o de Mayo.

Antes de ayer llegó un correo á Carleton-House con noticia de haber entrado en Spithead una fragata, á cuyo bordo se halla el Príncipe Guillermo Henrique, quien ha pedido licencia al Rey para transferirse á Lóndres.

El viage que emprenderá S. M. á sus Estados de Alemania será de 3 mesés, durante los quales visitará todo el Electorado de Hanóver, y conseguirá, segun se espera, restablecerse y recobrar enteramente su salud.

La Cámara de los Comunes recibió el 25 de Abril un recurso de los habitantes de Glasgow dueños de haciendas en las Indias Occidentales, por el qual solicitan se oygan sus razones contra el Bill de que

debe tratarse sobre la supresion del tráfico de Negros. Presentó después Mr. Pitt el informe del Consejo privado relativo al estado actual de dicho comercio, y al de nuestras posesiones de América. Como es muy voluminoso, y forma un tomo en folio, no pudiendo concluir su exâmen el dia 27 que estaba señalado para ventilar este asunto, propuso el Ministro suspenderlo hasta el 6 del corriente, y así se aprobó. Mr. Gilbert dió cuenta el 28 en la misma Cámara de haber acordado la Junta de subsidios las sumas para el sueldo y vestuario de las Milicias durante el año de 89; y de que no excediese de 30 libras esterlinas la cantidad concedida á los Directores del Museo Británico para los gastos de aquel establecimiento científico.

Nada se actuó sobre el recurso de Mr. Hastings en la sesion del 30, por haberse omitido cierta formalidad. Como aquella instancia se dirige contra un individuo de la Cámara, se reconoció ser indispensable notificársela, y mandar que se hallase presente. A fin de resolver sobre este punto se tomó el partido de pedir á los Pares suspendiesen para otro dia la continuacion del proceso de Hastings; y con efecto se señaló el 5 de este mes. Si sucediere que la Cámara de los Comunes, en el exâmen que hace hoy de la peticion de aquel General, desaprobare el procedimiento de sus Diputados en dicha causa, no podrian estos dexar de separarse de su encargo; y en tal caso seria muy difícil ó quizá imposible hallar otros sugetos que quisiesen reemplazarlos en una comision tan complicada y fatigosa.

Una Compañía Inglesa que ha establecido pesquerías en las costas de Escocia, ha comprado recientemente un terreno en la bahía de Loch, en la isla de Sky, para construir una ciudad, incluyendo en la compra las islas contiguas de Isay. El principal objeto de este establecimiento es impedir las emigraciones continuas de aquellos naturales.

Versalles 6 de Mayo.

El Baron de Talleyrand, Embaxador del Rey cerca de S. M. Siciliana, se ha despedido de S. M. para volver á su destino. Tambien se ha presentado al Soberano el Marques de la Coste, su Ministro Plenipotenciario cerca del Duque de Dos-Puentes, que ha venido aquí con licencia.

Paris 8 de Mayo.

El Abate de Beauchamp, Vicario general de Babilonia, que ha hecho en Bagdad un curso seguido de observaciones astronómicas, vió á Mercurio el 11 de Setiembre de 1788 á las 11, 51 min. 4 $\frac{1}{2}$ seg., que viene á ser mas inmediato al sol de lo que se habia visto hasta ahora. Espera verle todavía mas cerca mediante la ventajosa situacion en que se halla en un clima hermoso, donde tuvo nacimiento la astronomía en los primeros siglos de la civilizacion.

Nápoles 24 de Abril.

Se ha dignado S. M. confirmar por otros 3 años en el Vireynato de Sicilia al Príncipe de Caramanica.

Por cartas de Malta de fines de Marzo se sabe haber aportado allí la fragata Francesa *Badine*, la qual hallándose en las aguas de Rodas padeció una terrible tempestad, y cayendo en ella un rayo mató á un marinero é hirió á otros 10.

Liorna 26 de Abril.

Son muy favorables al comercio los últimos avisos de Alexandria, pues aseguran la reconciliacion de los Beyes rebeldes del Egipto superior con el Baxá del Cairo, y la quietud que de resultas reynaba en aquellos paises. Añaden que los emisarios extranjeros, llegados allí con proyectos sumamente perjudiciales á los intereses de la Puerta Otomana, subsisten en su arresto á disposicion del Divan; pero se creia que el Gran Señor los tratase meramente como prisioneros de guerra.

Lisboa 12 de Mayo.

En las cercanías de Coimbra hubo á principios de este mes una lluvia tan copiosa que crecieron notablemente las aguas del Mondego.

A 5 del corriente falleció en esta ciudad, de edad de 74 años, Manuel de Lorena, hijo del Conde de Alvor, y abuelo del Excmo. Marques de Abrantes, Teniente General de los Reales Exércitos.

Tambien murió el 1.º de este mes Antonio Mendez de Vasconcellos á los 105 años y algunos meses, habiendo tenido siempre una vida muy activa y perfecta salud hasta el dia 4 de Febrero último, en que le sobrevino un letargo de que se originó su muerte.

Cuenca 23 de Marzo.

El Ayuntamiento de esta ciudad presidido por su Corregidor D. Juan Antonio Serrano y Cieza, celebró solemnes exéquias los dias 20 y 21 de Febrero en la Catedral por el alma del Sr. D. Carlos III con asistencia del Cabildo de la misma Iglesia, el de Curas y Beneficiados, el de Clérigos de Sta. Catalina, y las Comunidades religiosas, que ocuparon sus respectivas capillas y cantaron en cada una sus oficios y misas correspondientes. Siguióse la mayor que celebró de pontifical el Ilmo. Obispo D. Felipe Antonio Solano, quien autorizó igualmente en el dia anterior toda la funcion, y en ámbos ofició la música de la Catedral. Dixo la oracion fúnebre el Doct. D. Antonio Rosal y Bolaños, Canónigo Magistral de la misma; siendo numeroso el concurso de personas distinguidas, oficialidad y pueblo.

A 14 de este mes hizo tambien la Comunidad y Religiosos de la Regular Observancia de S. Francisco exéquias por el alma del mismo Monarca, habiendo erigido un magnífico túmulo costeadó en parte por la Orden Tercera. Ofició la misa la música de la Catedral; dixo la oracion fúnebre el R. P. Fr. Gaspar Navarro, Lector jubilado y Guardian del mismo Convento; y asistió el Ilmo. Obispo, el Corregidor, el Intendente, la Oficialidad, Nobleza de ámbos sexos, y un crecido concurso. Formada la tropa del Regimiento provincial hizo las descargas de ordenanza, concluyéndose todo con un solemne responso.

Arévalo 24 de Mayo.

La proclamacion del Rey Ntro. Sr. se celebró aquí el dia 17 de Febrero. Levantó el pendon D. Juan de Villena y Sello, Mayordomo de semana de S. M. y Alférez mayor de esta Villa. Duraron las fiestas y regocijos tres dias, con iluminaciones en sus noches; y los gremios aumentaron el júbilo general con varias diversiones públicas. Los dos primeros dias dió el Alférez mayor un abundante refresco, á que asistieron los Cabildos secular y eclesiástico, y la Nobleza de uno y otro sexó. El 18 se celebró con la posible magnificencia una misa solemne por la salud de S. M. y Real Familia, y por la prosperidad de su reinado, en la Iglesia de S. Nicolas, delante del cuerpo de S. Victorino mártir, patrono de la Villa. Dió el mismo dia un espléndido refresco el Conde de Valdeláguila, Coronel de los Reales Exércitos y del Regimiento Provincial de Avila. Las cantidades que en semejantes ocasiones acostumbraban invertirse en fuentes de vino y leche, sin ninguna utilidad del pueblo, ántes bien con riesgo de disensiones, se emplearon ahora por disposicion del Alférez mayor en dar 4 quartos mas barato cada pan del comun que se consumiese en los 3 dias.

Hellin 2 de Mayo.

En la Iglesia Parroquial de esta villa celebró el 27 de Abril este Ayuntamiento, presidido por su Corregidor D. Gerónimo Nuñez R. y bres, solemnes honras por el alma del Sr. Rey D. Carlos III, con asistencia del Cabildo eclesiastico, Comunidad de S. Francisco, principal Nobleza, y numeroso pueblo. Ofició el Dr. D. Pedro Muñoz, Cura Párroco de ella; y dixo la oracion fúnebre el R. P. Fr. Felipe Cid Lara, ex-Lector de Filosofía, Predicador general y Guardian en dicho Convento de Observantes; habiéndose executado por una partida de Marina las descargas de ordenanza. Al siguiente dia se cantó misa solemne y *Te Deum* por la feliz exáltacion al Trono de nuestros augustos Soberanos.

Cádiz 12 de Mayo.

A 9 del corriente entró en este puerto la fragata de guerra la Paz, que regresa de Manila, de donde salió el 6 de Enero de este año, habiendo tenido la mas feliz y breve navegacion.

Santander 15 de Mayo.

Antes de ayer llegó aquí la fragata la Princesa, procedente de la Guayra. Trae 5173 fanegas de cacao, 50 cueros de novillo, 800 libras de añil, y otros efectos.

En la rifa que se hace con Real permiso de una huerta, torre y jardin situadas á corta distancia de la ciudad de Zaragoza, con destino de su producto al pago de los acreedores á la testamentaria del Excmo. Sr. Conde de Rieja, Secretario que fué de Estado y del Despacho Universal de la Guerra, se ha verificado ya la primera entrega de libros por los recaudadores, y está próxima á executarse la segunda. Se previene al público para que se tenga noticia de

de su estado, y puedan realizar en tiempo sus intenciones los que se hayan propuesto tener accion en el sorteo; advirtiendo que continúa la distribucion de los billetes en la Subdelegacion de Zaragoza al cuidado de D. Manuel Hernandez de Velasco, apoderado en ella de los cinco Gremios mayores de esta Corte; y en Madrid á cargo de D. Pablo Escudero Londoño, que tiene su casa de comercio junto al Quartel de Plaza mayor; D. Nicolas de Zalles, confitero en la carrera de S. Gerónimo junto á la casa del Marques de Santiago; y D. Manuel de Zalles, confitero frente á las Monjas del Sacramento; los mismos que se señalaron y anunciaron al tiempo de la publicacion de esta rifa.

Trisagio seráfico para venerar á la Santísima y augustísima Trinidad, y alcanzar de su piedad inmensa copiosos beneficios. Reimprímese para promover mas la devocion que ha excitado el R. P. Fr. Diego Joseph de Cádiz, Misionero Apostólico, Capuchino, en las santas Misiones de Zaragoza; y se le ha añadido un exercicio muy útil é importante para el trance de la agonía. Se hallará en la Librería de Hurtado, calle de las Carretas.

Médula histórica Cisterciense. Tomo 7.^o Origen, progresos, méritos y prerogativas de la Milicia de Alcántara de la Orden del Cister, con un catálogo genealógico de sus Maestros: su autor el R. P. Fr. Roberto Muñiz, Cisterciense de la Congregacion de Castilla. Se hallará con los anteriores en la Portería de S. Bernardo; y en las Casas de la Orden de Valladolid.

Memorial literario de Febrero, parte 1.^a. Contiene la conclusion del extracto de las ordenanzas de Vizcaya: oracion de la Real Academia de la Historia al Rey Ntro. Sr. con motivo de su exáltacion al trono: discurso sobre el uso de la mitologia en las composiciones poéticas: descripcion de la fachada y adorno de la casa del Administrador de Mondofiedo en las fiestas de proclamacion: contestacion á la respuesta de D. Bruno Fernandez Capilla sobre la botánica &c. Se reciben subscripciones á esta obra en la Librería de Castillo; en Cádiz en la de Iglesias; en la Coruña en la de Gutierrez; en Sevilla en la de Berard y Compañía; en Valladolid en la de la viuda de Santander; en Barcelona en la de Aguas-vivas; en Granada en la de Colon; en Zaragoza en la de Monge; en Pamplona en la de Longas; en Logroño en la de Aymar; en Salamanca en la de Barco; en Valencia en la de Mallen; en Murcia en la de Benedicto; en Oviedo en la de Acero; y en Badajoz en la de Bernaldez; adelantando 54 rs. por la subscripcion de un año, ó 27 por la de 6 meses. Se remitirán los exemplares francos de porte por el correo á qualquiera de las Provincias de la península é islas adyacentes.

Disertacion sobre la naturaleza y utilidades del comercio, escrita en Italiano por el Marques Belloni, cambista Romano; traducida al Frances, y de este al Castellano, por D. Joseph Labrada, dependiente del Consulado de la Coruña. Se hallará á 4 rs. en la Librería de Valentin Frances; en la Coruña en la de Gutierrez; y en Santiago en la de Varela.

Plan de los precios á que se ha vendido la fanega Castellana de granos en el mes de Abril de este año, con distincion de ellos desde primero á mediado y fin del mismo, en los pueblos y partidos que se expresan, segun los estados remitidos por los respectivos Corregidores y Alcaldes mayores. Se hallará con los anteriores en la Librería de Francisco Fernandez.

Dos estampas nuevas de la Virgen en medio pliego de marca, la una de la Contemplacion, y la otra de la Esperanza; grabadas por D. Julian Galindo. Se hallarán en la Librería de Corominas, calle de las Carretas.